
 
 
 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
 

LE 18 FÉVRIER 2022 
 

OUVERTURE PRÉVUE À 19 H 00 
 

EN LIGNE SUR ZOOM 
 

ORDRE DU JOUR 
 
 

 
1. Ouverture de l’assemblée générale annuelle à 19h15 

Frédéric Mandel souhaite la bienvenue à toutes et tous et souligne le 25e anniversaire de 

la WFTGA qui a eu lieu à Montréal en 1997, événement qui fût une réussite grâce aux 

membres qui avaient participés à son organisation. 

Pierre Tomazewski propose l’ouverture de l’assemblée et Jean-Philippe Riopel seconde 

 

2. Adoption du président et du secrétaire d’assemblée 

Michel Ménard propose Marie Legroulx de l’AGTQ comme présidente d’assemblée, 

secondé par Michel Jutras  

Michel Ménard propose Martine Robitaille comme secrétaire d’assemblée, secondé par 

Michel Jutras 

 

3. Adoption de l'ordre du jour 

Michel Ménard souhaite apporter un varia sur la carte de membre 

Michel Jutras tient à remercier le CA partant pour leur travail 

Rachel Martinez aimerait parler de sa cohorte présentement en formation et la possibilité 

de se présenter aux agences  

 

4. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 15 avril 2021 

Déjà envoyé par courriel auparavant donc non relu lors de l’assemblée 

Michel Jutras propose l’adoption du PV et Michel Ménard seconde 

 



5. Adoption des états financiers de 2021 et nomination d’un vérificateur pour 2022 

Détail des états financiers : 

Visites pour clientèles : visites données par l’APGT où le/la guide était rémunéré-e 

Divers : production des capsules informatives publiées sur les réseaux sociaux en 2021, 

mettant en vedette des membres couvrant différents sujets, endroits ou faits historiques 

de la Ville et contribuant à faire connaître la profession et l’association. 

André Faribault annonce qu’il ne se représente pas comme trésorier mais il se propose 

comme vérificateur pour les états financiers 2022, question d’assurer la continuité. Ronny 

Pangia seconde sa candidature 

 

6. Rapport d’activités 

Réseautage interne : activités pour permettre aux membres de se rencontrer via un 

APique-Nique-GT en juin – une douzaine de participants. Au mois d’août a eu lieu 

l’épluchette du Président. En septembre a eu lieu le premier Apéro-GT officiel de l’année 

au quartier Belle Gueule.  

 

Perfectionnement professionnel : une visite donnée à 2 occasions – secrets du cimetière 

Mont-Royal par Frances Stober 

2 conférences en présentiel : découvrir Montréal en 1909 par Robert Wilkins et Visite des 

Quartiers Chauds de Montréal par André Riopel 

 

Partenariats Montréalais :  

- L’ITHQ, à qui l’APGT n’avait pas recommandé la tenue d’une cohorte 2021-2022 étant 

donné l’important ralentissement des activités mais qui est quand même allé de l’avant. 

Frédéric Mandel et Michel Ménard sont allé rencontrer les étudiants de la nouvelle 

cohorte pour leur présenter l’association et les avantages de membres. Déjà plusieurs 

élèves ont fait leur demande pour rejoindre le groupe Facebook fermé des guides. 

- Ville de Montréal avec qui nous avons eu peu de contacts en 2021 mais qui a accepté 

de baisser le prix du permis à 105$ cette année (au lieu de 120$). 

 

Partenariats Québécois : AGTQ, CGAQ? 

 

Rayonnement à l’international : l’APGT demeure membre de la WFTGA, qui tient cette 

année son congrès bisannuel. Le congrès devait avoir lieu à Novisad en Serbie mais a 

été déplacé à 2 semaines d’avis à Madrid en Espagne. Par des circonstances 

extraordinaires, Amélie Rolland-Lamothe a pu participer in-extremis au Congrès et créer 

des liens avec des intervenants du monde entier. Un rapport sur sa participation devrait 



être produit dans les prochaines semaines et sera rendu disponible à ceux qui souhaitent 

en apprendre davantage sur le déroulement du congrès et les retombées pour nous. 

 

Relance 2021 

Frédéric termine en remerciant les membres du CA pour leur implication continue, les 

membres de l’APGT qui ont mis la main à la pâte pour les visites, capsules, etc. et 

souhaite à l’association et aux membres un futur plus lumineux! 

Pierre Tomaszewski propose d’approcher les concierges qui font partie des « donneurs 

d’ouvrage » et comme il y a un roulement, il serait bien de resserrer les liens avec eux. 

 

 

7. Résultats du sondage  

Sondage réalisé par Michel Ménard, devait être envoyé à l’automne mais finalement 

effectué en janvier afin de prendre le pouls des guides, savoir s’iels comptent rester ou 

revenir dans la profession et pouvoir chiffrer leurs intentions. Très bon taux de 

participation avec 90 répondant-es, ce qui a permis de répondre aux questions d’une 

journaliste de La Presse s’intéressant au sort des guides touristiques (dont on ne parle 

jamais dans les discours sur les travailleurs autonomes touchés par la pandémie) et qui a 

donné un article pertinent et de la visibilité pour le métier. 

Sondage intéressant couvrant entre autre les sources de revenus des guides depuis 

2019, les alternatives prises étant donné le ralentissement (retour aux études, job 

d’appoint, réorientation de carrière, etc.), et Michel a réussi à chiffrer approximativement 

les pertes financières encourues sur les 2 dernières saisons par les mesures sanitaires 

(5,4 millions $ pour 150 guides)  

Louis Trudel remercie Michel pour l’élaboration du sondage et la compilation des 

résultats 

 

8. Varia 

Michel Ménard dévoile le visuel de la carte de membre 2022. Quelques muralistes locaux 

et dont la facture visuelle est facilement reconnaissable ont été approchés afin de 

participer à l’élaboration de la carte. Le choix s’est finalement arrêté sur Stare et l’artiste 

a conçu une œuvre sur mesure pour nous. Belle réaction des guides présents! 

 

Michel Jutras tient à remercier le CA pour leur engagement durant cette période 

particulière de l’histoire touristique de Montréal, de continuer à faire rayonner la 

profession et de permettre aux guides de rester en contact. 

 



Rachel Martinez demande la possibilité que des étudiants de la « cohorte maudite » de 

2019-2020, dont elle fait partie et qui ont vu leur parcours scolaire prendre abruptement 

fin à cause du confinement, puissent participer à la présentation de micro-visites aux 

gens de l’industrie. Michel Ménard précise que la discussion a déjà eu lieu avec Bruno et 

qu’il n’a pas d’objection à intégrer les intéressé-es aux présentations de fin d’année des 

étudiants de la cohorte 2021-2022.  

 

9. Remerciement des administrateurs sortants 

Deux administrateurs-trices ne se représentent pas pour le CA 2022 : André Faribault 

comme trésorier et Diane Gagné comme secrétaire. 

 

10. Élection des administrateurs 

5 administrateurs-trices se représentent et le CA accueille Rodrigo de Carvalho comme 

nouveau membre. Il manque un poste à combler mais personne ne se propose durant 

l’AGA donc le CA devra éventuellement nommer un-e 7e administrateur-trice de la façon 

qui lui convient. 

Michel Ménard propose la fin de la période de candidature et Mike Thériault seconde. 

 

11. Prix de présence 

Nous remercions Librairie Ulysse, cuirs Mont-Royal, Lola Boutique, Parc Oméga, 

Boutique de jouets Castello, bijoux Tocara et les restants de party de l’APGT pour leur 

participation à la liste des prix de présence       

 

12. Levée de l’assemblée générale annuelle 

Michel Ménard propose la levée de l’assemblée et Dorothée Fortier appuie. 

La réunion se termine à 20h58. Bravo les guides! 


